

Qu'est-ce que l'éducation populaire ?

La déclaration de Condorcet présentée à l'Assemblée nationale en avril 1792 donne à l'éducation une finalité démocratique et jette les bases de l'Education populaire.

" L'instruction permet d'établir une égalité de fait et de rendre l'égalité politique reconnue par la loi... En continuant l'instruction pendant toute la durée de la vie, on empêchera les connaissances acquises dans les écoles de s'effacer promptement de la mémoire : on entretiendra dans les esprits une activité utile ; on instruira le peuple des lois nouvelles [...] qu'il lui importe de ne pas ignorer. On pourra lui montrer enfin l'art de s'instruire par lui-même. "

Si, à la fin du XIXème siècle, l'Education populaire vise à "domestiquer la rue", ses missions s'enrichissent. Il s'agit de diffuser la connaissance au plus grand nombre et de permettre à chacun de prendre sa place dans la société.

Ses moyens ? Des activités culturelles, sportives et de loisirs accessibles à tous.

Sa finalité ? Agir en complément des actions de l'Education nationale pour donner une seconde chance à ceux qui ont quitté l'école sans diplôme, pour permettre l'éveil des consciences et favoriser la prise de responsabilité.

Au final, il s'agit de reconnaître à chacun le droit de progresser dans sa connaissance du monde, en bénéficiant d'une pédagogie adaptée et globale, qui considère l'homme dans sa totalité, en tenant compte de son parcours de vie et de son environnement.

Pourquoi est-il utile de solliciter l'expertise d'une fédération d'éducation populaire ?

Les fédérations d'éducation populaire possèdent un savoir-faire important liés à leur longue expérience d'organisateur et à leur pratique dans la formation des intervenants (directeurs, animateurs). Les valeurs qu'elles défendent sont clairement exprimées au travers de leurs projets éducatifs. Aussi, nous conseillons vivement à tout nouvel organisateur qui souhaite développer un projet d'accueil de se renseigner auprès d'une fédération. L'adhésion permet notamment de participer à la vie fédérale locale, de bénéficier d'une information permanente et de participer aux temps de formation continue.

Principaux mouvements d'éducation populaire organisateurs d'accueils dans le Gard :

L'ASSOCIATION DEPARTEMENTALE DES FRANCAS du GARD

Promoteurs de la place et des droits de l'enfant, mouvement d'éducation populaire né en 1944, les FRANCAS, s'adressent à tous les enfants et à tous les jeunes sans exclusivité. Agissant dans un esprit de laïcité fondée sur des principes d'égalité, de solidarité et de démocratie, ils ont une vocation indissociablement éducative, sociale et culturelle.

Ils rassemblent des milliers de personnes qui interviennent principalement dans le domaine des loisirs des enfants et des adolescents lors de leur temps libre, un temps qui constitue un espace éducatif propice au développement personnel et à la cohésion sociale.

www.francaslr.fr/francas-gard/

LA FEDERATION DEPARTEMENTALE DES FOYERS RURAUX DU GARD

La Confédération nationale des foyers ruraux (FNFR) a été créée en 1946. C'est un mouvement d'éducation populaire qui participe au développement culturel, sportif, économique et social du milieu rural, au travers de ses 2 500 foyers ruraux et associations implantés sur l'ensemble du territoire. Les foyers ruraux sont des associations d'éducation populaire, d'éducation permanente et citoyenne. Les foyers et les associations contribuent à l'animation et au développement culturel, social et économique du milieu rural.

Dans le cadre de la diversité de ses missions, figurent la promotion et la coordination des activités liées aux loisirs des enfants, des adolescents et des jeunes adultes.

Par des actions de formation et d'animation, la FNFR vise à contribuer à la création et au maintien de l'environnement culturel indispensable aux secteurs professionnels du milieu rural et devenir l'élément dynamique du village.

<http://mouvementruralgard.org>

LA FEDERATION LEO LAGRANGE

Mouvement républicain, indépendant et laïque né en 1950.

Le projet de société Léo Lagrange vise à bâtir une société de progrès, fondée sur l'idéal républicain et organisée autour de la démocratie participative, l'égalité, la liberté, la justice sociale et la laïcité. Le projet éducatif de la Fédération, véritable colonne vertébrale de toutes ses actions, s'inscrit dans cette volonté. Il s'agit de donner aux hommes les moyens de construire eux-mêmes leur avenir, d'accéder à la connaissance, à la conscience et à l'action citoyenne. Cet idéal de progrès, individuel et collectif, mobilise et guide au quotidien l'action des bénévoles et des permanents Léo Lagrange.

<http://www.leolagrange-fnll.org>

LA LIGUE DE L'ENSEIGNEMENT du GARD

La Ligue de l'Enseignement est un mouvement d'éducation populaire né en 1866. Par son action éducative, elle invite les citoyens à s'associer dans la lutte contre les inégalités, à débattre et à être acteurs dans la cité afin de construire une société plus juste, plus libre et plus solidaire visant à l'émancipation de tous.

Ses domaines d'intervention sont très variés : organisation de vacances et de classes de découverte, organisation d'activités sportives et culturelles, actions internationales, débats, formations, lutte contre la précarité...

<http://www.laliguegard.fr>